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自

1993

年上市至今

，

深圳能源从资本市场累计融资

22.61

亿元

，

但累计现金分红却

高达

48.23

亿元

，

是融资金额的

2.13

倍

，

体现了公司坚持积极

、

稳定的利润分配政策和

高度重视现金分红的态度

。
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亿分红回馈股东 深圳能源追逐“清洁明天”

证券时报记者 马宇飞

10

月

17

日， 来自各地的

60

多名

投资者齐聚区域电力龙头深圳能源

（

000027

）， 参加由深交所和深圳证监局

组织的 “走进上市公司” 活动。 通过与

公司高管进行直接交流， 以及参观公司

旗下清洁燃气发电厂， 与会投资者对深

圳能源的经营状况和未来发展规划有了

更详实的了解。

中小投资者试当基金经理

深圳能源的总部位于全国电子产品

集散中心华强北附近。 上午

8

点半， 离

活动正式开始还有半小时， 深圳能源董

事长高自民和众多高管已在会议室等候

投资者的到来。 参会的高管还包括公司

副总经理曹宏、 副总经理秦士孝、 财务

总监刘世超以及董秘秦飞等， 阵容足以

媲美机构投资者的专业调研会。

“能和这么多核心人士面对面交流

真是没想到。” 来自深圳的普通投资者

李玉华 （化名） 告诉证券时报记者， 尽

管他在股市中搏杀了近十年， 但到上市

公司实地调研还是 “大姑娘上轿———头

一遭”。

“刚开始接到营业部的电话， 说深

交所组织活动到深圳能源进行调研， 问

去不去， 我还有点茫然， 不知道去了能

干什么。 不过再一想， 都拿着公司股票

两年多了， 还不知道公司大门长啥样，

得来看看。” 李玉华笑着说。

记者注意到， 虽然不像专业机构那

样大小电脑轮番上阵， 但为了参加这次

调研活动， 多数投资者都做足了功课，

一位老伯随身携带的笔记本上就密密麻

麻写着多条问题。 他开玩笑地表示， 既

然来了就得挖掘出投资价值， 要借这个

机会体验一下当基金经理的感觉。

融资
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亿分红

48

亿

座谈会首先从公司经营状况的简单

介绍开始。 资料显示， 深圳能源目前共

涉足三个领域的产业投资， 第一是以电

力为主的能源及配套产业； 第二是城

市固体废物处理的环保产业； 第三是

能源金融产业。 其中作为主业的能源

电力又包括燃煤发电、 燃气发电、 新能

源发电等几大块， 主要有三个大型燃

煤电厂、 四个燃气电厂、 四个垃圾发

电厂， 以及最近在江苏邳州新建的一个

太阳能发电厂。

高自民介绍说， 自

1993

年上市以

来， 深圳能源一直保持着稳健高效的经

营， 截至今年

6

月

30

日， 公司可控的

装机容量达到

604

万千瓦， 年发电量

315

亿千瓦时， 公司总资产从上市初的

48

亿元增加至

317

亿元， 增长达

5.6

倍； 股东权益由最初的

8

亿元变成现在

的

145

亿元， 增长达

17

倍； 主营业务

收入上市时仅为

6

亿元， 而目前已达到

144

亿元， 增长达

23

倍。

在业绩快速增长的同时， 深圳能源

也一直坚持积极、 稳定的利润分配政策

并且高度重视现金分红。 高自民颇为自

豪地告诉投资者： “截至今年上半年，

深圳能源从资本市场中共募集资金

22.61

亿元， 却累计分红

18

次， 其中现

金分红连续

11

年进行， 上市以来累计

完成现金分红

48.23

亿元， 分红金额达

到募集金额的

2.13

倍， 为股东带来了

丰厚的回报。”

对于公司坚持积极稳定分红的政

策， 与会投资者也是十分认同。 一位持

有深圳能源八年之久的投资者当场激动

地表示， 只要公司能够稳定分红， 他愿

意继续长期持有股票， 而不是放在银行

吃利息。 这番 “真情表白” 也引发了现

场善意的笑声。

打造清洁能源龙头

会上的另一个热点是关于公司未来

发展的方向。 对此， 高自民表示， 考虑

到中国城市化进程仍在不断前行， 为电

力和城市固体废物处理产业提供了长期

增长的机会， 因此未来深圳能源的发展

仍将集中在这两个产业上。

他指出， 深圳能源未来的发展战

略就是坚持绿色环保， 特色经营， 做

全国低碳清洁电力供应商的领跑者；

第二， 做大做强能源环保产业， 做城

市固体废物中国解决方案的技术提供

商和投资商。

“具体来讲， 清洁煤电是电力产业

的发展方向。 我们现在说做电力就是做

环保， 你能把环保技术做到多高， 你的

市场区域就有多大。” 高自民以公司旗

下广东河源燃煤电厂举例称： “当初在

河源建厂时我们做了个承诺， 不向东江

排放一滴废水。 在没有国内外成熟经验

可循的情况下， 我们最终依靠自主研发

的废水深度处理技术使电厂达到了废水

排放的标准， 填补了国内的空白。”

而城市固体废物处理方面， 高自民

则提出希望用十年到十五年的时间， 将

该产业做到与电力行业并驾齐驱， 使深

圳能源成为中国最好的垃圾焚烧和技术

开发公司。

“我们之前提了一个定位， 就是准

备做城市固体废物技术开发商与投资

者。 如果投资垃圾处理项目不行， 没有

关系， 我们可以给你提供技术服务。 深

圳能源的垃圾焚烧处理技术国际领先，

是国内为数不多的拥有设计、 投资、 建

设、 运营和管理全过程运作能力的企

业。 投产的所有垃圾焚烧电厂的排放指

标远优于国家标准， 全面达到或超过欧

盟标准， 并拥有多项技术发明专利。”

高自民说。

此外， 针对近期投资者普遍咨询的

整体上市后续工作及进展， 秦飞在活动

中表示， 目前深圳能源的大股东深能能

源管理公司原是为方便整体上市而暂时

设立的持股平台， 根据最新的方案， 该

持股平台将被予以注销， 从而实现深圳

市国资委和华能国际对上市公司的直接

持股， 减少中间层， 优化股权关系提高

决策效率。 “这其中并不涉及任何资产

注入， 更不会影响中小股东的利益。” 秦

飞强调。

深圳能源未来发展立足清洁煤电

———公司高管答投资者问

证券时报记者 颜金成

在深圳能源 （

000027

） 总部， 董

事长高自民、 副总经理秦士孝和分公

司各位负责人等高管回答了投资者的

提问。

投资者问： 脱硫脱硝， 如何影

响成本、 收益？ 在众多能源发电方

式之中， 我们公司未来的发展方向

是什么？

深圳能源： 现在脱硫这一块补偿

已经没有问题了， 因为脱硫的成本现

在已经在电价中得到了补偿。 脱硝这

一块， 目前按照国家要求， 需在短短

的几年时间内完成技术改造， 现在各

电厂完成相关工程时间比较紧张， 因

此， 造价会相对高一些， 但脱硝费用

已通过电价方式给予补偿。

在众多能源发电方式中， 煤电

还是有一定的优势， 这也是为什么

欧洲、 美国又在重新研究新的清洁

煤电的技术。 我们认为， 清洁煤电

技术和清洁煤电， 将来会有一个比

较好的发展。

从公司来讲， 还会以清洁煤电和

气电为主， 在珠三角地区， 将来是以

气电为主， 在其他的地方也是要把清

洁煤电放在第一。

投资者问： 煤炭价格变化比较

快， 从公司角度来说， 第三季度、

第四季度我们怎么评判煤炭价格的

走势？

深圳能源： 今年的情况确实比

较特别， 从全球的经济来看， 煤炭

价格下降幅度是出乎意料的。 今年

的煤炭形势总体上是前高后低， 而

且前高后低的变化发生在

6

月上旬

到

7

月下旬， 也就是说一个多月的

时间里有一个急剧的变化， 下降了

15%

。 这样导致我们今年的成本下降

20%

左右。

今年第三季度、 第四季度， 煤

的价格不出现大的意外的话， 应该

能基本维持目前的这个状态， 但总

体的供求关系不会有大的变化。 但

是， 明年市场走势最终取决于一些

宏观因素， 包括一些主要行业复苏

的情况， 尤其是耗煤耗电大户， 比

如说钢铁、 石化、 水泥以及电力行

业本身。

投资者问： 今年西南地区电网的

西电东输比较多一点， 从我了解到的

情况来说， 整个广东省地区机组利用

小时数下滑， 这一块公司是怎么去评

估的， 公司内部的情况如何？

深圳能源： 具体而言， 广东省平

均利用小时有所下滑， 原因一是西电

东送的增加， 二是需求增长放缓， 这

个大家应该能够感受得到， 今年省内

水电发电小时非常高， 一定程度上挤

占了火电、 气电的发电小时。

投资者问： 和我们一河之隔的香

港， 它的电价几乎每年都会进行调

整。 根据香港以及国外的趋势， 我国

内地的电价将来会不会走香港这种道

路， 会不会在未来几年电价调价越来

越频繁？

深圳能源： 关于价格机制问题，

现在国际上是有三种价格类型。

一种是高度市场化， 做到瞬间报

价。 通过价格市场竞争， 争取更多的

电量。 这需要比较成熟的市场环境，

市场报价和瞬间成本的操控变得非常

关键， 我国内地现在还做不到。

一种是如香港的电价模式， 香

港的电价跟市场化还不太一样。 在

香港回归之前， 它是一个确定资产回

报率的政策， 它的电厂越大， 回报率

越高， 利率越高。 后来反思这个政

策， 香港现在也往市场化走。 但是

香港现在的机制也不是太成熟， 所

以电价经常频繁调整， 主要是根据

燃料的成本和实际的生产经营、 基

建成本来做调整。

再一个就是我国内地的电价模

式。 要让我们估计未来能不能像香港

那样， 真的有难度， 但我们的政策比

较切合我国内地的实际情况。

大鹏湾边的美丽电厂

证券时报记者 颜金成

10

月

17

日下午， 几十位投资者

乘坐了约一个小时车程的大巴到达了

深圳东部的大鹏湾边， 深圳能源旗下

的东部电厂就在这里。

“这里不太像电厂啊？” 汽车刚

刚驶入电厂大门， 一位投资者就发出

这样的疑问。

东部电厂三面环山， 面朝蔚蓝的

大海。 往厂区里面看去， 看不到高耸

的烟囱， 听不到震耳的噪音， 这里看

上去更像一家

IT

公司的办公地。 大

片大片的绿草地铺在电厂的几栋大楼

之间， 厂区的道路两旁种上了整齐的

绿树， 正值秋季， 红、 黄色的花开得

正艳。

厂区里的道路旁， 一位工人正在

擦拭道路旁边的路灯。 这个深圳远郊

的电厂， 似乎对厂区清洁一丝不苟。

在生产车间外， 投资者看到更多的就

是这样的保洁和日常维修人员， 整个

厂区是安静、 干净的。

东部电厂是一个天然气电厂。 电

厂的一位负责人说， 深圳能源和澳大

利亚的公司签订了长期协议， 澳洲运

输过来的天然气在这里的工厂里燃

烧， 高温的水蒸气推动电机转动发

电， 整个过程完全没有污染。 清洁、

环保， 是深圳能源旗下发电业务的一

张名片， 除东部电厂外， 深圳能源旗

下还有垃圾发电厂、 风力发电厂。

听完这些介绍， 投资者们才明白

了这个电厂为什么没有堆积成山的燃

料， 也没有燃烧之后的废渣。

在电厂负责人的带领下， 投资者

进入了发电厂内部， 走在电厂内部，

才听到发电机发出的声响， 这在厂区

门口是几乎听不见的。 投资者走进的

发电厂里面有三台机组， 巨大的电厂

内部， 只是见到几个工人穿梭于机组

之间， 而在厂内的一间总控制室里面，

十来名技术人员对电厂的一举一动掌

握得清清楚楚。

通过对照图纸和现场设备， 投资

者明白了那些看起来复杂的机器在生

产中起的作用并不复杂。

电厂负责人告诉投资者， 东部电

厂是一个调峰电厂， 简单地说， 深圳

白天的用电量较大， 夜间较小。 这个

电厂就是应深圳这种用电波动大的城

市而生的。 东部电厂从早晨开始发电，

晚上十点多就停止了， 由于技术设备

先进， 从机器启动到满负荷发电， 只

需要二三十分钟。

深圳能源东部电厂一年的收入大

约是

13

亿元， 由于天然气价格波动，

用电量也会变化， 每年的盈利不尽相

同， 但平均下来的效益在

2

亿元左右。

效益不错的电厂， 需要的人却不多，

这个厂区一共只有

120

多名员工， 其

中很多人都是年轻的大学生， 这和内

地一些电厂退休员工多、 负担很重形

成了鲜明的对比。

①

投资者来到深圳能源总部与高

管近距离交流。

②

东部电厂厂区十分清洁美观。

③

投资者参观电厂车间并认真听

取讲解。

④

电厂员工热情迎接投资者。

⑤

进入车间需通过安全闸道。

⑥

东部电厂电脑控制中心。

⑦

投资者仔细听取公司清洁能源

发展规划。 颜金成
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